
最大的吸引力
这是一部关于亲情的故事

记者：第一部《阿凡达》在中国上映
后掀起了一阵观影狂潮，去年重映也帮
助本片重回全球影史票房冠军宝座。对
于新一代中国观众来说，您认为《阿凡
达：水之道》最大的吸引力是什么？

卡梅隆：《阿凡达：水之道》是第一部

影片的延续，两者也有很多相似之处，包

括沉浸式观影体验，通过3D技术与美丽

的画面、制作设计以及摄影，让观众身临

其境。这是一部内容非常丰富的影片。

我想，年轻一代观众中，看过3D版《阿凡

达》的人可能没有上一代那么多。《阿凡

达：水之道》将令他们耳目一新，带来他们

之前或许从未接触过的影院观影体验。

我们花了巨大的精力，以确保影片

像一段旅程一样，带来精彩的视觉体

验。与此同时，我们花了更多精力来讲

好一个关于亲情的故事。我知道，年轻

观众听到这里可能要说“没劲，我可不想

听关于亲情的说教。”但我们是从青少年

的角度来讲述这个故事的。他们是逃亡

者，被迫离开自己从小长大的家园，来到

了新的文化环境中，要学着融入，想办法

被接纳。父母时常不理解他们，家庭中

不乏冲突。因此，这个关于亲情的故事

不光在说家人间的情感纽带，也描绘家

庭中出现的困难，家人的优点与缺点。

我想，无论老少，观众都能从影片中

发现很多共鸣。

兰道：詹姆斯写的角色都不是完美

的。他们和所有人一样有自己的缺点，

因此引人共鸣。中国的年轻观众会觉得

他们值得敬佩，也能带来反思。

选水做主题
因卡梅隆是潜水爱好者

记者：您为什么选择了水这个主
题？这与你多年来对于海洋的兴趣和探
索有什么关联吗？

卡梅隆：提出这个问题的朋友心里

应该已经有答案了吧，因为他/她知道我

是一个探险家，而且一直在从事海洋保

护。我拍过很多和海洋有关的纪录片。

我们拍摄的国家地理纪录片《鲸的秘密》

最近刚获得艾美奖。在世界各地，我一共

进行了8次深海潜水探险。成年以后，我

也一直是水肺潜水爱好者，在水下已经度

过了数千个小时。影片是我的一封情书。

我热爱水下世界，热爱海洋，热爱迷

人的海洋动物，热爱美丽的珊瑚礁和海

藻森林。我太爱待在水下了。对我来

说，拍摄《阿凡达：水之道》结合了我人生

的两大挚爱：用画面讲故事的电影，还有

海洋。一切就这么自然而然地发生了。

其实现在回看，发现我先拍了热带雨林，

然后才来拍大海，我也觉得很意外（笑）。

如果一切重来，我肯定会先拍海洋。

兰道：潜水最美妙的一点在于，每次

潜水之前，你都不知道自己会邂逅什

么。每一次都是新的体验……

卡梅隆：乔恩也潜水。他喜欢水肺

潜水。我们一起潜遍了世界各地。

兰道：夜潜、日潜……有很多我们体

验过的地方，现在可以带着观众一起去

感受了。我们让这种体验脱离原始环

境，打造成水下奇观，一定要在大银幕上

去感受。

技术升级
攻克水下拍摄和捕捉难题

记者：您常常被影迷们称为“技术
狂”，距离拍摄第一部《阿凡达》13年过
去了，《阿凡达：水之道》的技术升级中最
让您激动的是哪一个？

卡梅隆：我确实很喜欢科技，喜欢钻

研，喜欢解决问题。我的大脑生来就有

一块属于工程师的区域。另一块区域是

生来就要讲故事的，关于人、情感、爱等

主题的故事。我努力让两个区域实现平

衡。我想，人们看《泰坦尼克号》时的眼

泪不是为特效而流的，明白我的意思

吧。在《阿凡达：水之道》中，我们也努力

做到技术与情感的平衡。

我们也花了很多时间和精力研发水

下拍摄和捕捉的技术，再通过特效实现非

常逼真的效果，这是一个很大的技术难

题。我觉得可能是特效界最大的挑战。

真是一大难题。为了拍好这部影

片，我们必须攻克它。影片叫“水之道”，

而我们必须攻克水的拍摄之道。同样令

我非常自豪的是，我们攻克了非人类角

色的面部表演捕捉。这些角色和我们有

相似之处，但不是人类。这个效果不是

通过化妆实现的，而是CG生成的角色。

对我而言，影片最大的挑战在于实现平

衡。一边是人性、情感、故事讲述和角

色，另一边是技术上的挑战。

将海洋探险融入电影
是卡梅隆写给大海的情书

记者：听上去您为演员提供了许多
来自真实生活经历中的灵感。我们很好
奇，对于两位来说，是否将海洋探险或与
海洋相关的体验融入这部电影？或者在
这部电影中有没有哪一刻是来源于您的
个人感受或记忆的？

卡梅隆：很多内容都是。我之前也

提到，我花了数千个小时在海里潜水。

我见过很多惊艳的景致。我曾多次参与

科考，了解不同物种间的关联和共生关

系，以及它们的生存策略，比如生物发光

现象。有的动物会通过发光来避免被捕

猎，或是用于觅食、求偶等目的。我们把

这些知识也融入了影片中。

与此同时，这部影片不仅是我写给

大海的情书，也是我身为父亲讲述的关

于亲情的个人故事。我们都有过十来岁

的经历，对吧？每个人都年轻过，我们都

知道这个时期有什么样的感受。青春不

一定是美好的，我们在探索自己是谁、和

世界有什么关系时，会感受到很多不确

定性和焦虑感。而如今作为五个孩子的

父亲，我又有了另外一个视角。我最小

的孩子今年16岁了，其他的孩子都经历

过了青春期和年少的烦恼。

编剧时，当我写杰克和奈蒂莉的故

事时，我就是他们。当我写洛阿克、奈特

亚和琪莉的故事时，我也是他们。剧作

中有很多我自己的影子。幸运的是，我

们的演员都已为人父母：佐伊有三个儿

子，萨姆有三个儿子，史蒂芬·朗有好几

个孩子，西格妮有一个女儿。所以他们

一开始就领会到这是一个怎样的故事，

而且他们都很喜欢——很好的主题，新

故事的讲法也很动人。

兰道：我觉得您有一点特别厉害。

设计影片中神奇的海洋生物时，您总能

找到地球上的现实参照。

卡梅隆：没错。比如掠波翼龙，大家

可以在背景图片上看到它的样子。它的

模型参照了剑鱼，又加上了和翼龙类似

的牙齿，可以把它想象成一只以鱼为食

的翼龙。它的翅膀和飞翔的姿态参照了

飞鱼。飞鱼长得不大，但我们从它身上

汲取了灵感，再去放大它的尺寸，让它看

上去更惊艳。还有伊鲁，它是孩子们的

坐骑，一种长颈的生物，社交和行为习惯

参照了海豚。虽然长得不像，但伊鲁的

行为学模式和海豚非常接近。伊鲁非常

友好，热爱社交，充满好奇心。

我记得以前在海洋公园骑过海豚，

当时是在法属波利尼西亚。这个行为其

实对海豚不太好，我不建议大家这么做，

这也是我很早以前的经历了。记得我抓

着海豚的背鳍，感受到它的力量。那只

海豚受过良好的训练，所以它好像一点

也不害怕。直到现在我还记得它拥有的

力量。如果能和这样的海洋动物建立友

情，让它们成为生活中的好伙伴，和我们

交流，做我们的搭档，那简直太酷了。

电影背后的思考：
反思社会价值观的撕裂

记者：科幻作品中的外星文明往往
是邪恶或者危险的，但《阿凡达》系列中
却不然。两位创作《阿凡达》系列时，背
后主要的思考和理念是什么？

卡梅隆：我很高兴媒体朋友注意到

了乐观的一面。《阿凡达》的故事其实既

悲观又乐观。影片中的地球人榨取资

源，打压原住民，做了很多坏事。但如果

你退一步看，你会发现《阿凡达》其实在

说：我们也是纳威人。电影里其实不是

在讲真的外星人，讲的是我们自己。这

是一个由人类讲述、由人类演绎的故事，

是一个关于人性的故事，对吧？

影片里的地球人代表我们阴暗的一

面，贪婪、破坏环境，等等。纳威人代表

我们善良的一面，代表我们希望成为的

样子，或是怀念曾经的样子。纳威人让

我们想起自己小时候，和自然、和他人有

强烈的联结的时候。从这个意义上来

说，纳威人是我们的愿景。我们要变得

更像纳威人，不要变成地球的贪婪逐利

者，残忍地破坏环境。影片是一个巨大的

隐喻，它关乎人性的本质，反思社会价值

观的撕裂。它也是一个呼吁。它呼吁我

们清醒过来，去寻求平衡，去找到一种科

技化的生活方式，发挥科学和技术最大的

益处，去更好地理解自然世界、抗击疾病、

消灭贫穷等等。与此同时，重新去亲近自

然，努力找到一种更平衡的生存方式。

封面新闻记者 孟梅
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封面记者连线卡梅隆：

《阿凡达：水之道》:
给大海的情书，讲述亲情的故事

由迪士尼影业出品、美国光影风暴娱乐公司联合制作的史诗巨作《阿凡达：水之道》已于12月16
日正式上映。这部投资20亿美元的科幻大片，不仅云集了西格妮·韦弗、凯特·温斯特莱、杨紫琼等一
众大牌明星，同时，导演詹姆斯·卡梅隆以及从《泰坦尼克号》就跟随他的制片人乔恩·兰道这对王牌搭
档，也成为本片被市场强烈关注的重点。

在电影上映前夕，封面新闻记者连线采访了导演、制作人詹姆斯·卡梅隆和制作人乔恩·兰道。两
位大咖分别就本部电影的筹备、制作以及对当下电影市场的预期和未来进行了深度解读。

《阿凡达：水之道》海报。

卡梅隆(左)和兰道。


